



UNIVERSIDAD DEL MAR
CAMPUS HUATULCO

RELACIONES INTERNACIONALES

FUNDAMENTALISMO Y AUTOEXCLUSION DEL REGIMEN TALIBAN
AFGANO EN LA REGION DEL MEDIO ORIENTE DURANTE
EL PERIODO 1994 - 2004.

T E S I S

QUE PARA OBTENER EL TITULO DE

LICENCIADO EN RELACIONES INTERNACIONALES

P R E S E N T A :

ANA PAOLA LOPEZ TORRES

DIRECTOR: DRA. VALENTINA PRUDNIKOV ROMEIKO.

SANTA MARIA HUATULCO, OAXACA,

OCTUBRE DE 2007.

Introducción

El nuevo escenario internacional presenta con frecuencia el enfrentamiento ideológico entre las civilizaciones de Occidente y Oriente. Así mismo, el desarrollo del pensamiento moderno se ha polarizado en dos extremos evidentes, mientras el pensamiento cristiano (occidental) ha menguado en favor del creciente islamismo (oriente), el islamismo ha evolucionado a una forma de expresión más fundamental, que busca reincorporar sus principios básicos a su vida cotidiana. En éste sentido, las formas que han adoptado las corrientes islámicas varían de acuerdo al grado de injerencia extranjera en su territorio. Muchas de éstas han visto en el terrorismo la respuesta más efectiva ante el peligro que les significa la incorporación de nuevos valores o la presencia de elementos externos. Una de las áreas geográficas que experimenta dicho enfrentamiento ideológico de forma más radical es la región del Oriente Medio, escenario en el cual confluyen la mayor parte de las religiones que existen a nivel mundial.

La condiciones geoestratégicas de la región de Oriente Medio tiene como cimiento la creciente importancia de la producción y las reservas de hidrocarburos, uranio y las tendencia demográficas hacia el aumento de la población. Además, la coyuntura internacional conjugada con los altos precios del petróleo y la importancia energética de la región permite un fortalecimiento de los sectores nacionales, así como del incremento en su peso de negociación internacional.

El nacionalismo tradicional en el Islam ha tenido que evolucionar debido a sus nuevas necesidades. Ahora, el mundo occidental se presenta como una amenaza mayor al Oriente Medio, la cual demanda el incremento nacionalista del grupo desafiado. El creciente número de soldados en el escenario regional del Oriente Medio y los indicadores de escasez de hidrocarburos en el resto del mundo son dos motivos que han permitido la existencia de mencionada amenaza. En la situación anteriormente señalada nace el fundamentalismo actual. El Régimen Talibán responde a una conceptualización nacionalista extremista, visto como un sistema absoluto, es decir como los que se proponen desarrollar una forma autónoma y

hegemónica de un país determinado aislándolo de cualquier injerencia externa.¹ Los “estudiantes o buscadores de la verdad”² se encuentran en una lucha por encontrar nuevamente sus pilares básicos. La lucha por la verdad se basa en un estandarte coránico, el cual es el fundamento básico que guía la interpretación del grupo para establecer sus propias normas estatales. El Corán es en Afganistán el documento básico para la vida y la organización social. A lo largo de la historia, las sucesivas luchas y enfrentamientos entre los grupos afganos fueron la base para la radicalización de los movimientos que buscaban la unidad nacional. El grupo Talibán buscaba regenerar dicho orden y se dedicó a estudiar a fondo el Corán para constituirse como un movimiento legitimado por su propia fe y la de los demás afganos que buscaban su reinstauración. Los miembros del Régimen Talibán son de etnia pashtún sunní y tienen una interpretación fundamental del texto coránico. Sus acciones y decisiones los llevaron en muchos casos a ser vistos como terroristas por el mundo occidental.

Existe una diferencia entre el fundamentalismo islámico y el terrorismo, la cual debe ser puntualizada en la presente investigación. Las raíces del fundamentalismo islámico derivan del Corán, así como la realización de las leyes que han de regir la vida cotidiana de los islámicos. El terrorismo como corriente del fundamentalismo islámico se convierte en una ideología más violenta e intimidante que tiene un fin básico, atemorizar a un enemigo para hacerlo ceder en cierto momento sin importar el precio que haya que pagar para lograrlo.

El fenómeno Talibán se ciñe en diferentes momentos históricos a distintas definiciones, pero en el momento de su nacimiento en el año 1994³ responde a esta ola de antimodernismo radical que buscaba el regreso de los preceptos coránicos bajo una política rígida y de autoaislamiento. En la presente investigación consideramos que el régimen deseaba autoencerrarse para lograr la purificación religiosa perdida y ello solo habría de lograrse, desde su perspectiva, en un país herméticamente

¹ Zeraoui Zidane, *Islam y política: los procesos árabes contemporáneos*, México, ITESM, 2004, P.179.

² La palabra Talibán proviene del árabe طلب (talaba) que significa pedir y cuyo sujeto actante es طالب (talibun) que sería el que pide conocimiento. Las traducciones del pashto (dialecto predominante en Afganistán) dan طالب (talib) que significaría estudiante y طالبان (talibán) sería su pluralización.

³ Rashid Ahmed, *Los Talibán: El Islam, el petróleo y el nuevo <Gran Juego> en Asia Central*, ed. original, Londres, Tauris & Co. Ltd, 2001, Pps. 39 – 72.

enclaustrado en el que se llevarán a cabo las interpretaciones coránicas al pie de la letra. Existe un segundo momento en el cual el régimen hace alianza con el grupo terrorista Al-Qaida, en este lapso el fundamentalismo avanza a un grado mayor y se plantea como un neofundamentalismo. En realidad el Régimen Talibán no evoluciona a un régimen terrorista si no que le da las facilidades territoriales a Al-Qaida de operar en el área afgana y lo apoya en su lucha por la restauración del orden coránico, sin ser parte de las acciones de terror del grupo.

La presente investigación busca ser un estudio histórico - descriptivo de la evolución del Régimen Talibán y aporta un análisis de su impacto sobre la población afgana y la región del Oriente Medio. Con mencionado ejercicio analítico, se logra una comparación entre los factores estratégicos que dieron origen al nacimiento del Régimen en 1994 y la posibilidad de su resurgimiento a partir de los nuevos elementos presentes en el contexto internacional actual.

Existen diversas teorías científicas que permiten abordar el tema, respondiendo a la problemática multicausal de los fenómenos sociales. Reconociendo a la lógica deductiva del trabajo a realizar, la teoría del choque de civilizaciones de Samuel Huntington⁴ nos permite esclarecer la contraposición manifiesta entre las religiones islámica (oriental, practicada por los países árabes) y cristiana (occidental, propuesta por Estados Unidos), su radicalización y acciones claras en el nuevo panorama internacional. Así mismo, nos parece sumamente importante la postura de Samuel Huntington, quien establece claramente que: "El choque de culturas es la filosofía del integrismo. Las áreas culturales tienen su propio espacio y deben enfrentarse a los peligros de la globalización occidental que es un medio de despersonalización". Así, según nuestra opinión el avance del fundamentalismo islámico responde a un vacío ideológico, visto como un enemigo que trata de introducir cambios y modificaciones sustantivas a la esfera social y religiosa de cada uno de ellos.

En ésta medida otro especialista, Francis Fukuyama también sostiene una teoría que hace aportaciones a la teoría de Huntington: "El renacimiento religioso testimonia una profunda insatisfacción creada por la uniformidad y el vacío espiritual de las

⁴ Huntington Samuel, *El choque de civilizaciones*, (1997). Madrid, Paidós, Pp. 249- 260.

sociedades liberales del consumo... Es verosímil interpretar la fuerza del fundamentalismo como una reacción ante el poderoso atractivo del liberalismo en su encuentro inicial con el mundo islámico".⁵

El fundamentalismo islámico (el caso de Afganistán) rechaza los principios liberales para replantear la esencia primera del Islam y regresar a las prácticas tradicionales de éste, actuando desde una óptica radical en contra de los males sociales, productos de la modernidad occidental. En su libro *Islam y política* el autor Zidane Zeroui⁶, explica que los movimientos fundamentalistas se caracterizan por la ortodoxia religiosa, el apego a su texto original (en este caso el Corán), un rígido moralismo y una resistencia al modernismo. Es decir que todos los movimientos radicales se identifican por su rechazo a los elementos que se han introducido a su cultura resultado de la actualidad. Es necesario aclarar en este punto que el fundamentalismo islámico no se propone como sólo una alternativa obligatoria ante los cambios progresistas, sino que se plantea como una lucha que busca restablecer el orden interno inicial y puro de los pilares islámicos que dieron fuerza para la conformación de una de las mayores religiones mundiales.

Lo que se buscará en la presente investigación será llegar a una explicación, resultado de la aplicación de las teorías sociales antes mencionadas, que permitan explicar las causas e interrelaciones existentes entre el Régimen Talibán y la región de Oriente Medio. El esfuerzo por una interpretación clara de los preceptos religiosos del Islam permitirá también conocer el perfil del movimiento, sus pilares ideológicos y las razones de su actuar en el territorio afgano. Los resultados darán una aproximación más clara al problema de estudio, que concederán las pautas necesarias para continuar su examen, así como el planteamiento de nuevas perspectivas que generen posibles soluciones al problema de investigación.

Las razones por las cuales se adoptó el presente tema de investigación se centran en la importancia de detallar la perspectiva integral del fenómeno Talibán, sus implicaciones sobre la población afgana y sobre la región del Oriente Medio. Además,

⁵ Huntington Samuel, *Choque de civilizaciones*, p. 176. Citado por Zeraoui Zidane, Pps. 176-177

⁶ *Ibid.*

el tema aún con su creciente importancia no ha sido documentado ni analizado lo suficiente, por lo cual, la escasez representa ciertos problemas en la presente investigación y por lo mismo se busca contribuir al acervo bibliográfico de una problemática presente.

Así, esta investigación pretende resolver la siguiente pregunta: ¿Cuáles fueron los principales efectos que tuvieron las políticas aplicadas por el ejército Talibán en el territorio afgano y en la región de Oriente Medio en el periodo 1994 – 2004? La respuesta tentativa a dicho cuestionamiento se basa en la premisa siguiente: Las políticas fundamentalistas y radicales que llevó acabo el Régimen Talibán afgano actuaron como elemento de autoexclusión de Afganistán en la región de Oriente Medio.

La necesidad de contar con una definición del Régimen Talibán y sus prácticas religiosas nos ha llevado al análisis particular de los aspectos histórico, socioeconómico y de política regional que abrazaron al movimiento Talibán. Asimismo, la presente investigación busca no sólo quedarse en un momento histórico, si no ir más allá en el escenario futuro.

Por lo mismo, en la presente investigación se realiza un análisis económico y social de los principios Talibán, aplicados en territorio afgano en el periodo que va del año 1994 (año en que nace el movimiento) hasta el 2004. El análisis permitirá sentar las bases del arraigamiento religioso entre el Régimen y la población afgana, así como sus posibilidades de retorno actual a Afganistán (dicho lazo ha creado una red incalculable de ayuda y soporte destinada a la causa Talibán). De esta manera, permitirá clarificar los motivos económicos y sociales que llevaron al Régimen Talibán a un acercamiento con un grupo religioso ortodoxo y terrorista: caso Al-Qaida.

La relación entre el Régimen Talibán y Al-Qaida ha sido un elemento de importancia mayor para justificar la pérdida del poder gubernamental del Régimen y su enfrentamiento con la comunidad internacional. El presente trabajo de investigación pretende evaluar las consecuencias que conllevó dicha relación para el Régimen Talibán y las oportunidades actuales de ésta.

Las condiciones del proceso del aislamiento espiritual de los principios Talibán se dieron en una lógica muy rígida, sin embargo, las esferas de poder tuvieron que mantener relaciones con ciertos países, los cuales fueron su soporte durante su gobierno fundamentalista. Analizar la tónica de dichas relaciones y su importancia estratégica para el Régimen Talibán es otro de los objetivos particulares que tiene la presente.

Aportar evidencia de la posibilidad de renacimiento del movimiento Talibán, mucho más radical como resultado de la guerra desatada en su contra, es una de las características que busca cumplir el presente trabajo. Así se buscará establecer una interconexión de la situación actual del movimiento con una posibilidad de su vigencia, fundamentado en el análisis del pasado del Régimen Talibán, en sus relaciones vitales y en su búsqueda por alcanzar la purificación religiosa.

En el primer capítulo se delinea histórica e integralmente la estructura del movimiento, las formas sociales que adopta y los factores históricos que permitieron su nacimiento. Así mismo, se desarrolla una evaluación del impacto sobre la población afgana de las políticas fundamentalistas y radicales que se llevaron a cabo durante el gobierno del Régimen Talibán. La estructura organizativa y sus tendencias ideológicas es un contenido necesario que permite entender sus posiciones respecto a la purificación social y autoexclusión del país. Para lograr un análisis integral es necesario también dedicar un espacio a la definición de las principales características de la región de Oriente Medio, las cuales han influido de manera clara para potenciar el enfrentamiento ideológico entre las civilizaciones.

El segundo capítulo proyecta el perfil internacional del grupo Talibán: en éste se evalúan las consecuencias que tuvo la instauración de un estado islámico con tintes radicales en un escenario con cada vez mayor presencia occidental. El mencionado capítulo da un acercamiento hacia las relaciones que se dieron entre el Régimen Talibán y los únicos estados que lo reconocieron: Pakistán, los Emiratos Árabes Unidos y Arabia Saudita. Finalmente, se evalúa el impacto de dichas relaciones en el éxito y posterior declive del gobierno Talibán en Afganistán. Por último, el capítulo

analiza el vínculo que se fomentó entre el grupo radical Talibán y el grupo terrorista Al-Qaida, las consecuencias de dicha unión y sus perspectivas de lucha conjunta.

En el último capítulo se abordan las tendencias de su desarrollo y la posible vigencia del movimiento. Para lograr el objetivo anterior, el tercer capítulo hace una revisión de la Operación Libertad Duradera y los Acuerdos de Bonn, de qué manera impactaron éstos sobre el Régimen Talibán y sobre la población afgana. También se analiza la posición de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y los programas que dicha Organización ha llevado a cabo sobre Afganistán para lograr una contención relativa de la resistencia civil. Con lo anterior será posible establecer premisas que busquen crear un posible escenario de vigencia de la causa Talibán.

El presente trabajo de investigación pretende cumplir con los objetivos antes descritos y de esta manera contribuir con el acervo bibliográfico respecto al tema. Además, busca tratar de aclarar el panorama social y político de la concepción radical islamista. Los nuevos procesos que están ocurriendo en oriente son vistos desde la perspectiva occidental como extraños elementos que amenazan a la seguridad del mundo. Sin embargo, las ideas respecto a este enemigo no están fundamentadas en cuestiones reales, sino más bien en el miedo o el rechazo a esta idiosincrasia radicalmente distinta. Los grandes debates respecto al enfrentamiento de civilizaciones han sido trabajados en ciertos momentos, sin embargo sólo se han tomado desde una perspectiva cualitativa (definida por el crecimiento poblacional, la dominación de los recursos naturales o las armas de destrucción masiva o nuclear) y ha dejado de lado el entendimiento social.

Según nuestra opinión, la valoración de los trabajos de investigación futuros deberá ser vista en términos de su aporte social, para el entendimiento de todos los sectores sociales que componen el mundo entero. La información contribuirá a forjar el entendimiento del rol social y de las formas de organización que se adoptan dependiendo de la idiosincrasia y las tradiciones de cada lugar. El Oriente Medio es un área con características muy particulares y para su comprensión debe ser entendida su forma tan especial de organización política-social.

La escasez de información y datos precisos respecto al tema del presente trabajo ha hecho la labor aún más complicada, ya que los textos en donde se llega a abordar el tema poseen posturas ideológicas profundamente encontradas (algunas muy radicales y otras con mucho contenido político, religioso y cultural). Sin embargo, la problemática del fundamentalismo islámico es de tal magnitud que el propio equilibrio mundial dependerá de su rumbo.